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Курсом реформ
АКТУАЛЬНЫЕ НОВОВВЕДЕНИЯ В СФЕРЕ 
НАЛОГОВОГО АДМИНИСТРИРОВАНИЯ

Организаторы встречи отметили особую 
значимость реформ и их широкое освеще-
ние в прессе: некоторые изменения в нало-
говой сфере, вступившие в силу с 1 января 
этого года, вызвали общественный резонанс 
в социальных сетях, среди руководителей 
хозяйствующих субъектов и бухгалтеров 
предприятий и организаций. Выступающие 
подчеркнули: все изменения доводятся до 
представителей деловых кругов и заинте-
ресованных структур с соответствующими 
разъяснениями. К примеру, недавно с уча-
стием председателя ГНК состоялись темати-
ческие обсуждения актуальных изменений 
в налоговой сфере с руководителями клас
теров, субъектами предпринимательства 

строительной отрасли и оптоворозничной 
торговли. 

Подчеркнуто: в результате экономических 
реформ и активного развития предприниматель-
ства число хозяйствующих субъектов увеличи-
лось. Так, по сравнению с 2016м число налого-
плательщиков НДС выросло в 20 раз (в 2021м   
138 тысяч против 6,6 тысячи в 2016м). В 18 раз 
увеличено количество плательщиков налога на 
прибыль, более миллиона граждан зарегистри-
ровались в качестве самозанятых лиц.

Благодаря преобразованиям последних лет 
Узбекистан вошел в топ20 стран, показавших 
наибольший прогресс в улучшении делового 
климата. Однако пока не будет создана безуп
речная система налогового администрирования, 

вопрос борьбы с теневой экономикой останется 
актуальным, убеждены представители ГНК. 
Наиболее надежное и продуманное решение  
внедрение автоматизированных информацион-
ных систем во всех направлениях налогового 
администрирования.

Как отметил председатель ГНК Шерзод 
Кудбиев, постановление Кабинета Министров 
Республики Узбекистан «О мерах по дальней-
шему совершенствованию учета налогопла-
тельщиков и упрощению порядка возмещения 
налога на добавленную стоимость» от 22 сен-
тября 2021го стало концептуальным докумен-
том, положившим начало новому этапу нало-
гового администрирования.  Здесь содержатся 
три основных нововведения. 

Первое: постановка на специальный реги-
страционный учет налогоплательщиков НДС 
осуществляется на основании оценки нало-
гового риска, который на первом этапе рас-
смотрения заявления изучается посредством 
автоматизированной системы и разделяется на 
уровни (высокий, средний или низкий).

- Расскажите о Банковско- 
финансовой академии, ее струк-
туре, деятельности, целях и задачах.

 Как известно, в современном 
мире финансовая сфера выходит на 
первый план и занимает ведущие 
позиции. Именно от нее зависят все 
основные изменения, которые могут 
происходить и происходят в совре-
менной экономике. 

Последние годы в нашей стране 
стали временем создания новой 
системы работы разных сфер и 
построения на ее основе процве-
тающего гражданского общества. 
Оттого так важно соблюдение 

действующего законодательства, 
эффективное распоряжение управ-
ляющими вверенной им собственно-
стью. Прежде всего такой контроль 
должен присутствовать в направ-
лении финансов, являющемся глав-
ным индикатором экономического  
здоровья.

В эту работу свой вклад вносит 
наше учреждение. БФА создана  
Указом Первого Президента «О соз-
дании Банковскофинансовой ака-
демии Республики Узбекистан» от  
2 мая 1996го и постановлением Каби-
нета Министров «О вопросах орга-
низации деятельности Банковско 

финансовой академии Республики 
Узбекистан» от 17 мая того же года. 

Академия  государственный 
учебнометодический, научный и 
информационноаналитический 
центр. Для обеспечения качествен-
ной подготовки высококвалифи-
цированных специалистов по вос-
требованным в отраслях и сферах 
экономики республики специально-
стям, а также в целях дальнейшей 
оптимизации и унификации специ-
альностей высшего образования в 
2011 году утвержден новый Клас-
сификатор направлений и специ-
альностей высшего образования.  

В соответствии с ним Банковско 
финансовая академия Республики 
Узбекистан осуществляет подго-
товку магистров по десяти специ-
альностям: банковское дело; бан-
ковский учет и аудит; управление 
инвестициями (в банковском сек-
торе); управление инвестициями  
(в реальном секторе); управление 
государственными финансами; 
страховое дело; пенсионное дело; 
корпоративные финансы и рынок 
ценных бумаг; аудит (в сфере финан-
сов); налоги и налогообложение.

Вектор развития

БАНКОВСКО-ФИНАНСОВАЯ АКАДЕМИЯ:  
КОРЕННАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ  

НА ПУТИ К ДАЛЬНЕЙШИМ УСПЕХАМ
В минувшем году Банковско-финансовая академия Республики 
Узбекистан продолжила курс коренных преобразований  
и дальнейшего развития, закрепила свои позиции в качестве 
ведущего высшего образовательного учреждения страны  
в соответствующих сферах. Об этом, программах обучения 
и квалификации педагогов - беседа с начальником учебно-
методического департамента БФА Эльзарой ЮЗЛИКАЕВОЙ.

Бахтиёр Саидов.
Министр народного образования Республики Узбекистан.

В ходе широкомасштабных реформ, проводимых в Узбекистане в течение 
последних пяти лет, удалось коренным образом изменить подход  
к организации деятельности школ. Сфера народного образования стала 
приоритетом государственной политики. 
Глава государства с первых дней на посту руководителя страны 
отмечает высокую роль работников системы просвещения, 
инициирует комплексные преобразования, результатом реализации 
которых должен стать рост показателей эффективности 
отечественных школ. Вместе с тем упор делается на обеспечение 
высокого уровня качества получаемого детьми образования.

Максим Черногаев.
«Правда Востока». 

В Государственном налоговом комитете Республики Узбекистан 
состоялась пресс-конференция, посвященная обсуждению последних 
нововведений в сфере налогового администрирования. В мероприятии 
приняли участие заместитель министра финансов Дилшод Султанов, 
председатель ГНК Шерзод Кудбиев, представители СМИ и блогеры.

Итоги-2021

Узбекистан, бесспорно, обладает колоссальным 
туристским потенциалом  наша страна славится 
не только маршрутами по городам, через которые в 
древности проходил Великий шелковый путь, связы-
вающий Китай с Европой, но и уникальными исто-
рикоархитектурными ансамблями разных периодов 
прошлого, множеством и других ресурсов, способ-
ных заинтересовать иностранных гостей: пустыни  
и заповедники, богатые разными видами животных 
и растений, минеральные источники с целебной 
водой, в большинстве своем не имеющей аналогов  
в мире, традиции прикладного искусства и самобыт-
ная культура. 

В стране  своеобразные климатические условия 
по сравнению с другими государствами Централь-
ной Азии. Мягкие зимы привлекают горнолыжни-
ков. Наиболее популярными являются Чимганские 
горы. Отсюда начинается множество альпинистских 
троп, маршрутов пешего туризма, скалолазания, 
конных пробегов. Привлекательны сплавы на рафтах 
по Чаткалу, впадающему в Чарвакское водохрани-
лище. Для спелеологов представляет интерес хребет  
Байсунтау. 

Все это  лишь малая толика того, что может пред-
ложить Узбекистан для активного отдыха. Есть еще 
больше возможностей для познавательного, меди-
цинского, экологического, паломнического, гастро-
номического и других видов туризма. Кардинальные 
перемены в туристской сфере в стране произошли за 
последние годы. Чтобы в полной мере использовать 
турпотенциал, Президентом Шавкатом Мирзиёевым 
принят ряд решений по реформированию сферы, 
разработана комплексная программа по созданию 
уникальной свободной туристской зоны «Чарвак»  

в пределах ЧимганЧарвакской курортнорекреаци-
онной зоны Ташкентской области, транспортноком-
муникационной инфраструктуры, формированию 
новых туристских маршрутов, а также повышению 
качества услуг путешественникам. 

Благодаря этим и другим инициативам Узбеки-
стан смог еще более уверенно продемонстрировать на 
международной арене свои огромные возможности 
в данной отрасли. В результате туристские органи-
зации стали сегодня завсегдатаями крупных специ-
ализированных международных выставок. Стенды 
республики придали большой резонанс экспозициям 
в Мадриде, Берлине, Москве, Париже, Риме и Токио, 
а также в рамках Всемирной выставки «Экспо2020» 
в Дубае.

Во исполнение Указа Президента «О дополнитель-
ных организационных мерах по созданию благопри-
ятных условий для развития туристского потенци-
ала Республики Узбекистан» от 3 февраля 2018 года 
утвержден План практических мер по реализации 
Программы развития внутреннего туризма «Узбеки
стон буйлаб саёхат кил!». Расходы, связанные с 
оплатой туристскоэкскурсионных туров гражданам 
Республики Узбекистан в рамках программы, покры-
ваются как за счет собственных средств, так и средств 
Союза молодежи Узбекистана (для учащихся обра-
зовательных учреждений), средств работодателей 
(в части бюджетных организаций  внебюджетных 
средств организаций), средств Фонда по поддержке 
общественной деятельности ветеранов Узбекистана 
«Нуроний» и благотворительных пожертвований 
(для пенсионеров, ветеранов войны и труда). 

Право
Дилшод Ашуров.
Председатель Нотариальной палаты Республики Узбекистан.

Президент Шавкат Мирзиёев в своем поздравлении по случаю 29-й годовщины 
принятия Конституции Республики Узбекистан отметил, что для реализации 
стоящих перед нами задач мы последовательно продолжим широкомасштабные 
реформы в рамках осуществления Стратегии развития нового Узбекистана.

НОТАРИАТ НОВОГО НОТАРИАТ НОВОГО 
УЗБЕКИСТАНАУЗБЕКИСТАНА

С опорой на Основной Закон в стране осу-
ществляются качественные преобразования, 
направленные на создание фундамента третьего 
Ренессанса. За прошедший короткий период кар-
динально изменились политикоправовая, соци-
альноэкономическая, культурнодуховная сферы 

жизни общества. Независимость и открытость, 
верховенство закона, взаимовыгодное сотрудни-
чество с мировым сообществом стали приоритет-
ными направлениями политики государства.

УЗБЕКИСТАН - ЦЕНТР УЗБЕКИСТАН - ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ТУРИСТОВПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ТУРИСТОВ

Руководство страны неоднократно подчеркивалось, что туристский бизнес  
Узбекистана, расположенного в сердце Великого шелкового пути,  
может выступать полноценным сектором экономики с ежегодной положительной 
динамикой. Оттого вопросы устойчивого развития и создания благоприятных 
условий для зарубежных гостей находятся в зоне повышенного внимания нашего 
государства. Особое внимание в этом плане обращается и на неповторимые 
архитектурные и исторические памятники, уникальную природу, вековые 
традиции и культуру, которые привлекают внимание туристов со всего мира.
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Сегодня благодаря инициативам Президента 
решаются вопросы, на которые долгое время 
не обращалось внимание. Среди важных доку-
ментов в сфере овощеводства  постановление 
главы государства «О мерах по государственной 
поддержке сферы плодо овощеводства, дальней-
шему развитию системы кластера и кооперации 
в отрасли» от 15 декабря 2021 года, принятое  

в целях взаимной интеграции процессов произ-
водства, переработки, хранения, оказания услуг 
и реализации продукции, развития деятельности 
кластеров (коопераций), обеспечения продоволь-
ственной безопасности и увеличения объемов 
экспорта.

Плодоовощеводство Плодоовощеводство 
в аграрной сфере в аграрной сфере 
республики имеет республики имеет 
большой потенциал. большой потенциал. 
Создание кластеров Создание кластеров 
в этой отрасли в этой отрасли 
рассматривается рассматривается 
как одно из основных как одно из основных 
направлений  направлений  
в развитии сферы.в развитии сферы.

ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ  ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ  
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕВ СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН 
НАЧИНАЕТСЯ  

С ПОРОГА  
ШКОЛЫ
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АКТУАЛЬНЫЕ НОВОВВЕДЕНИЯ В СФЕРЕ 
НАЛОГОВОГО АДМИНИСТРИРОВАНИЯ

Под налоговым разрывом понимается 
отражение налогоплательщиком в налоговой 
отчетности сумм НДС, подлежащих зачету 
на основании полученных счетовфактур от 
поставщиковконтрагентов, когда по этим 
операциям указанные контрагенты не упла-
тили НДС в бюджет или не отразили эти 
операции в своих счетах фактурах либо не 
представили налоговым органам налоговую 
отчетность.

При этом для определения налогового 
разрыва также учитывается неуплата в бюд-
жет НДС контрагентами второго, третьего 
и последующих звеньев по всей цепочке 
поставки товаров (услуг), действия которых 
характеризуются согласованностью (право-
вой, экономической или иной подконтроль-
ностью).

Второе нововведение касается механизма 
учета активов налогоплательщиков в авто-
матизированной информационной системе 
Eaktiv, позволяющей вести учет основ-
ных средств, нематериальных активов и 
товарно материальных ресурсов, осущест-
влять анализ, онлайнучет и отслеживание 
поступлений и остатка товаров на каждом 
складе.

В связи с поэтапным внедрением Eaktiv 
до 1 июля 2022 года в отношении налогопла-
тельщиков не будут применяться санкции за 
неиспользование в должной мере указанной 
системы.

Вместе с тем на основе поступивших 
обращений и предложений хозяйствующих 

субъектов продолжается интеграция дан-
ного проекта с  автоматизированными про-
граммами бухгалтерского учета (1С, SAP и 
другими).

На данный момент системными инте-
граторами Perfect Solutions и Venkon Group 
завершена интеграция системы Eaktiv с про-
граммным продуктом 1С.

Третье нововведение относится к недавно 
разработанной системе арендных отношений 
Eijara.

Для регистрации в налоговых органах 
юридическими и физическими лицами дого-
воров аренды создана электронная услуга 
по регистрации договоров аренды недвижи-
мого имущества в органах государственной 
налоговой службы Eijara, которая в тестовом 
режиме доступна на сайте ijara.soliq.uz.

Практика обязательной электронной реги-
страции договоров аренды недвижимости в 
налоговых органах введена с 1 января 2022 
года.

В рамках прессконференции также пре-
доставлена информация о нововведениях в 
системах электронных счетовфактур (ЭСФ) 
и идентификационных кодов продукции и 
услуг (ИКПУ). В частности, налогоплатель-
щиков проинформировали об изменениях, 
вносимых с целью устранения недостатков, 
выявленных в ходе использования систем.

С 1 января текущего года все субъекты 
предпринимательства, имеющие налич-
ную выручку, переходят на использова-
ние онлайнконтрольно кассовой техники. 
Одновременно на чеках онлайнККМ и вир-
туальных касс должны быть отображены  

идентификационные коды Единого элект
ронного национального каталога продукции 
(товаров и услуг).

При этом субъектам предприниматель-
ства предоставляются льготы: право умень-
шить сумму расходов, связанных с приобре-
тением онлайнконтрольнокассовых машин 
и каждого специального устройства (2Dска-
неров, терминалов сбора данных либо специ-
альных устройств иного типа), подключен-
ного к онлайнККМ и виртуальным кассам, 
обеспечивающим правильное считывание 
и идентификацию штрихкодов и кодов 
цифровой маркировки. Льгота установлена  
до 1 января 2023 года.

В частности, предоставлено право выбора 
уменьшить суммы начисленного и подлежа-
щего уплате налога на прибыль или суммы 
начисленного и подлежащего уплате налога 
с оборота либо суммы начисленного и под-
лежащего уплате налога на доходы физиче-
ских лиц, уплачиваемого индивидуальными 
предпринимателями, на сумму расходов, 
связанных с приобретением указанного 
оборудования, но в размере, не превышаю-
щем четырехкратный размер БРВ за одно  
устройство.

Большой интерес вызвала информа-
ция о новшествах относительно кешбэка.  
С 1 января текущего года физическим 
лицам, осуществившим покупки в объек-
тах розничной торговли, общественного 
питания и оказания бытовых услуг населе-
нию и зарегистрировавшим эти покупки в 
мобильном приложении Soliq путем скани-
рования фискальной отметки чеков покупки  

с помощью матричного штрихового кода 
(QRкода), возвращается один процент от 
суммы покупок.

Исключение  чеки за покупку автомо-
билей, авиа и железнодорожных билетов, 
оплату коммунальных услуг и услуг связи, 
а также при осуществлении оплаты через 
операторов платежных систем. Кешбэк 
также не возвращается, если в чеке онлайн
ККТ отсутствуют ИКПУ на товары (услуги) 
либо ИКПУ указаны неверно. Также каждый 
гражданин может зарегистрировать в день  
с одной торговой точки не более пяти чеков 
с QRкодом.

За первые 14 дней с начала реализации 
мероприятий для получения кешбэка зареги-
стрировано 401 604 чека с QRкодом, а общая 
сумма кешбэка составила более пяти милли-
ардов сумов. 

В ходе прессконференции специа листы 
предоставили развернутые ответы на интере-
сующие вопросы, а также экспертное мнение 
на обращения налогоплательщиков в рам-
ках их предпринимательской деятельности. 
Руководство ГНК призвало в случае любых 
вопросов обращаться в callцентр комитета 
по номеру 1198, который работает кругло-
суточно, а также на сайт soliq.uz, где можно 
получить общую информацию.

Организация данной встречи показала, 
что налоговые структуры оперативно отреа
гировали на многочисленные обращения 
юридических лиц относительно новшеств, 
вводимых в 2022 году. Это способствует 
повышению эффективности, обеспечению 
открытости и прозрачности деятельности 
государственных органов, повышению их 
ответственности, исполнительской дисцип
лины, созданию дополнительных механиз-
мов информационного обмена с населением 
и субъектами предпринимательства.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Любой закон принимается, опираясь на положения Конститу-
ции. Так и Закон «О нотариате» в нашей стране регулирует отно-
шения в сфере совершения нотариальных действий, а значит, каса-
ется каждого гражданина. Ведь человек обращается к нотариусу по 
разным вопросам.  Статья 1 документа предусмат ривает: нотариат 
в Республике Узбекистан является правовым институтом, при-
званным обеспечивать защиту прав и законных интересов физиче-
ских и юридических лиц путем совершения нотариу сами предус
мотренных законом нотариальных действий и непосредственно 
связанных с ними действий правового и технического характера.

Главная особенность нотариата заключается в том, что в его 
лице государство опосредованно выражает свою волю. Как судья 
провозглашает решение от имени Республики Узбекистан, так и 
нотариус выступает от имени государства, а не от себя лично. 

 Что же составляет основу понимания нотариата как института 
превентивного правосудия? Общее между нотариатом и правосу-
дием заключается в целях, принципах организации деятельности, 
полномочиях. Согласно статье 3 данного закона нотариус на засе-
дании Высшей квалификационной комиссии при Министерстве 
юстиции Республики Узбекистан приносит присягу следующего 
содержания: «Торжественно клянусь честно и добросовестно 
исполнять обязанности нотариуса, строго соблюдать Конститу-
цию и законы Респуб лики Узбекистан».

Теперь для нотариуса важными задачами становятся гармониза-
ция Основного Закона с современными реалиями общества, сутью 
последовательных реформ, а также создание прочного правового 
фундамента Стратегии развития нового Узбекистана.

Нотариус независим и беспристрастен в своей деятельности, 
руководствуется законодательством, обязуется хранить нотари-
альную тайну. 

Государство гарантирует защиту прав граждан. Перечисление 
прав и свобод человека, закрепленных Конституцией, не является 
исчерпывающим. Реализация отдельных прав  в значительной сте-
пени связана с нотариальной деятельностью. 

Например, статья 18 Основного Закона гарантирует право всех 
граждан быть одинаково свободными и равными перед законом 
без различия пола, расы, национальности, языка, религии, соци-
ального происхождения, убеждений, личного и общественного 
положения. 

Льготы могут быть установлены только законом и должны соот-
ветствовать принципам социальной справедливости. Это право 
реализуется и при совершении нотариальных действий. 

Или согласно Конституции и профильным законам каждый 
имеет право быть собственником: владеть, пользоваться и распо-
ряжаться своим имуществом и иными объектами собственности 
как индивидуально, так и совместно с другими лицами. 

Законом гарантируется право наследования. Каждый гражда-
нин имеет право на жилье на условиях аренды, путем приобре-
тения или строительства жилья без ограничения площади. Реа-
лизация этих прав в жизни (точнее, решение связанных с ними 
вопросов) очень часто предполагает обращение к нотариусу. 

Наличие двух категорий нотариусов (занимающихся частной 
практикой и государственных) с равными правами и обязанно-
стями было объективной закономерностью. 

Возрождение института нотариуса, занимающегося частной 
практикой, довольно сложный процесс как в организационном, 
так и личностном плане. Основы сконструированы таким образом, 
что на первом этапе нотариусом, занимающимся частной практи-
кой, мог быть только государственный нотариус, поскольку лица, 
пришедшие со стороны и желающие стать частнопрактикующими, 
должны были пройти стажировку не менее шести месяцев.

Нужно обратить внимание на то, что нотариальная деятель-
ность не является предпринимательством, которое предполагает 
извлечение прибыли. В сферах бизнеса или услуг предпринима-
тель сам устанавливает цены и регулирует их, ориентируясь на 
спрос и предложение. Нотариус не может устанавливать цены на 
свои услуги  они строго регулируются законодательными актами.

Словом, нотариат нового Узбекистана  это институт, который 
способствует реализации прав и законных интересов граждан  
в строгом соответствии с Конс титуцией Республики Узбекистан.

НОТАРИАТ НОВОГО НОТАРИАТ НОВОГО 
УЗБЕКИСТАНАУЗБЕКИСТАНА

На сегодня в БФА функционируют 
пять факультетов  банковское и нало-
говое дело, финансы, проектное финан-
сирование, повышение квалификации 
руководящих банковских, финансовых и 
налоговых кадров. На их базе действуют 
семь кафедр.

С момента образования и по сегод-
няшний день академию успешно окон-
чили тысячи магистрантов, многие из 
них отобраны и проходили стажировку 
в США, странах Европы и Азии с целью 
изучения зарубежного опыта, обогаще-
ния полученных на родине знаний. 

Академия осуществляет образова-
тельную деятельность, опираясь на 
учебные планы и программы, разра-
ботанные на основе государственных 
образовательных стандартов с учетом 
современных требований развития эко-
номической и социальнополитической 
жизни Узбекистана, а также требований 
международных образовательных стан-
дартов в области финансов и банков-
ского дела. 

- Известно, что в 2021-м произошла 
трансформация процесса приема сту-
дентов. В чем она проявилась?

 Президент Шавкат Мирзиёев неод-
нократно подчеркивал в ходе выступле-
ний важность и необходимость внедре-
ния в учебных заведениях передовых 
методик и педагогических технологий, 
совершенствования учебников и учеб-
ных пособий, привлечения в сферу  

квалифицированных специалистов. 
Именно поэтому в последние годы обра-
зованию на всех уровнях придается осо-
бое значение и уделяется пристальное 
внимание со стороны главы государства 
и правительства.

Так, за прошедший год в БФА про-
изошли немалые изменения. В целях 
расширения доступа к высшему обра-
зованию, поиска молодых талантов и 
лидеров теперь в Академии реализуется 
комплексный подход. Предоставляются 
разнообразные возможности поступле-
ния для победителей Республиканской 
олимпиады по финансовой грамот-
ности, Кейсчемпионата, обладателей 
высоких баллов по итогам испытаний 
Государственного центра тестирования 
при Кабинете Министров Республики 
Узбеки стан и международных сертифи-
катов IELTS, TOEFL, а также высоко-
потенциальных специалистов и руково-
дителей, получивших рекомендацию от 
работодателя.

Все претенденты проходят собеседо-
вание и представляют портфолио, содер-
жащее информацию о достижениях, 
карьерных планах и мотивации канди-
датов.

Более пяти тысяч старшекласс-
ников, студентов средних специ-
альных и высших учебных заведе-
ний из всех областей Узбекистана 
прошли регистрацию для участия 
в первой Респуб ликанской олимпи-
аде по финансовой грамотности. Три 
команды от каждой области вышли  
в республиканский этап, который 
проходил в индивидуальном зачете. 
Все победители получили ценные 
призы, а обладатели первого места  
в каждой категории - право поступ-
ления в академию.

Четвертый Кейсчемпионат, состояв-
шийся летом 2021 года, собрал свыше 
1300 участников. Лишь один из сорока 

кандидатов смог успешно пройти все 
испытания. По результатам отбора 32 
студента стали победителями и рекомен-
дованы к обучению. 

Ведется активная кампания по про-
движению бренда академии как луч-
шего места для обучения бакалавров и 
магистров по финансовым и банковским 
специальностям. Учреждение приняло 
активное участие в международной 
выставке «Образование и профессия  
2021», которая прошла во всех област-
ных центрах республики. 

В целом по итогам всех вступитель-
ных испытаний порядка 600 студентов 
рекомендованы к зачислению, что в три 
раза больше максимального показателя 
за 25 лет существования академии.  

- Производилось ли в минувшем 
2021-м обновление программ обуче-
ния и привлечение высококвалифи-
цированных педагогов?

 По инициативе руководства Нацио
нального банка внешнеэкономической 
деятельности Республики Узбекистан 
академия в 2021 году впервые в своей 
истории запустила совместные образо-
вательные программы обучения с веду-
щими иностранными вузами, среди 
которых Казанский (Приволжский) 
федеральный университет (бакалавриат 
и магистратура) и Высшая школа кор-
поративного управления Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте 
Российской Федерации (магистратура и 
докторантура). 

Во исполнение постановлений  
Президента Шавката Мирзиёева по 
развитию рынка капитала и стра-
хования открыты новые образо-
вательные траектории в рамках 
специальности «Финансы и финан-
совые технологии». Обучение по 
этим направлениям организовано в 
заочной форме. В течение следующих  

18 месяцев студенты получат знания 
от ведущих ученых с мировым именем, 
среди которых знаменитые в научных 
кругах академики Абел Аганбегян  
и Александр Асмолов, а также профес-
сора Яков Миркин и Борис Рубцов.

Организация обучения одновременно 
на трех языках позволила привлечь 
и новых педагогов. Свыше половины 
предметов в минувшем году вели иност
ранные специалисты (США, Швейца-
рия, Россия, Казахстан), большинство 
из них  экспертыпрактики, признан-
ные на национальном и международном 
уровнях.

Академия и впредь продолжит работу 
по формированию передового педа-
гогического коллектива, объединяю-
щего молодых практиков и опытных  
исследователей.

- Продолжая тему, каким образом 
происходит расширение охвата кур-
сами повышения квалификации?

 Благодаря внедрению новых образо-
вательных программ и усиленной работе 
по привлечению новых заказчиков обу-
чения в 2021 году академия привлекла к 
обучению сотрудников более 50 государ-
ственных и частных предприятий, явля-
ющихся крупнейшими налогоплатель-
щиками страны и лидерами отраслей.

На протяжении минувших 12 месяцев 
в академии проводились мастерклассы, 
тренинги и краткосрочные курсы повы-
шения квалификации (в том числе на 
безвозмездной основе) для управленче-
ского персонала государственных орга-
нов, коммерческих банков и компаний. 
Всего прошли обучение свыше 1200 
человек. 

Краткосрочные тренинги стали ощу-
тимым источником укрепления бюджета 
академии и материального поощрения 
профессоров и педагогов. 

- Известно, что одним из своих 
приоритетов вы считаете развитие  

научного потенциала. Каким образом 
оно осуществляется?

 Действительно, академия остается 
местом объединения усилий исследова-
телей. Проведены три международные 
конференции с участием экспертов из 
США, Швейцарии, России и Казахстана: 
«Модернизация банковской системы», 
«Повышение квалификации кадров 
банковской системы» и «Профессии 
будущего». Также организованы науч-
нопрактические семинары «Особенно-
сти и перспективы развития «зеленого» 
банкинга» (совместно с Международной 
финансовой корпорацией и Европей-
ским банком реконструкции и развития 
(ЕБРР), «Currency cloud  корреспондент-
ские отношения» (с ЕБРР). 

Особого внимания заслуживает 
Ташкентский международный управ-
ленческий форум, который проходил 
2429 сентября 2021го в партнерстве с 
Российским институтом директоров, 
Казанским (Приволжским) федераль-
ным университетом и Высшей школой 
корпоративного управления РАНХиГС. 
Спикерами стали экономисты, деятели 
науки и эксперты в вопросах управления 
из нашей страны и Российской Феде-
рации, среди которых: председатель 
Комитета Сената Олий Мажлиса Респу-
блики Узбекистан по вопросам бюджета 
и экономических реформ Эркин Гадоев, 
заместитель председателя Комитета 
Законодательной палаты Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан по бюджету и 
экономическим реформам Дурбек Ахме-
дов, профессор Алексей Ведев, директор 
по научной работе Института эконо-
мической политики имени Е. Гайдара  
Сергей Дробышевский и другие.

Для участников проведены мастер
классы и тренинги, направленные на 
формирование практических навыков 
и инструментов, способных оказать 
существенное влияние на повышение  

эффективности профессиональной  
деятельности. 

- Каким образом происходит фор-
мирование стартап-инфраструктуры?

 В октябре 2021го Бизнесакселе-
ратор академии собрал 265 участни-
ков в рамках Хакатона FinTech&VR.  
34 команды приняли участие в решении 
реальных задач, поставленных предста-
вителями коммерческих банков и компа-
ний, государственных органов и высших 
образовательных учреждений. 

Восемь команд объявлены победи-
телями в трех номинациях: финтех, 
виртуальная реальность и образование. 
Главным призом стало поступление на 
бесплатной основе на Программу аксе-
лерации БФА, которая стартует в этом 
году. Менторами программы станут 
известные международные эксперты из 
США, Германии, Австралии, России и 
Казахстана. 

- Каковы дальнейшие планы Бан-
ковско-финансовой академии?

 В этом году наше учреждение про-
должит курс, взятый на трансформацию и 
оптимизацию учебного процесса, дости-
жение целевых показателей и выполнение 
мероприятий в соответствии с утверж-
денной Концепцией развития Банковско 
финансовой академии Респуб лики 
Узбеки стан в 20202025 годы.

Ключевыми событиями 2022го ста-
нут прием 1000 новых студентов на про-
граммы бакалавриата, магистратуры и 
докторантуры, запуск школы специали-
стов по финансовым технологиям, авто-
матизация учебных процессов, создание 
современного Центра обработки данных 
и многое другое. Все эти инициативы  
продукт большого внимания к сфере со 
стороны руководства страны, и мы счаст-
ливы быть частью таких важных перемен. 

Беседовала
Сабина Алимова.

«Правда Востока».

БАНКОВСКО-ФИНАНСОВАЯ АКАДЕМИЯ:  
КОРЕННАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ НА ПУТИ К ДАЛЬНЕЙШИМ УСПЕХАМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Также коммерческим банкам 
рекомендовано выделять потре-
бительские кредиты гражданам 
страны на покупку туристских 
туров по республике у лицензи-
рованных субъектов туристской 
деятельности в размере до 10 млн 
сумов с возможностью погаше-
ния кредита за счет заработной 
платы.

А согласно Указу Президента 
«О мерах по дальнейшему разви-
тию сферы туризма в Республике 
Узбекистан» от 13 августа 2019го  
государство начало компенсиро-
вать за счет Госбюджета часть 
затраченных средств зарубеж-
ных кинокомпаний при созда-
нии аудиовизуальной продукции 
на нашей территории. Подобная 
практика применяется во мно-
гих развитых странах, особенно 
в тех, которые работают над при-
влечением туристов. Сегодня 
уже в 97 государствах мира 
предоставляется такой стимул 
для зарубежных кинокомпаний. 
Называется процесс Rebate, при 
этом обязательно указываются 
рамки финансового снабжения, 
документом они определены 
в размере до 20 процентов от 
потраченных на съемку денег.

Вышеперечисленные инициа-
тивы особенно продемонстрировали 
свою важность и своевременность 
на фоне выхода из пандемии, пара-
лизовавшей сферу более чем на год. 
Также руководством страны для 
смягчения последствий был предо-
ставлен ряд дополнительных пре-
ференций туристской индустрии.  
В частности, более тысячи субъек-
тов получили льготы по налогам на 
имущество, земельному и социаль-
ному. Кроме того, предприятиям 
отрасли при расчете налога на при-
быль разрешено возмещать убытки, 
понесенные в 20202021 годах, из 
прибыли последующих лет. 

Но очевидно, что для постоян-
ного устойчивого развития необ-
ходимо научиться работать в усло-
виях пандемии. В связи с этим 
важным шагом для возрождения 
сферы стал проект «Uzbekistan. Safe 
travel GUARANTEED» («Узбеки
стан. Безопасное путешествие 
ГАРАНТИРОВАНО»), представля-
ющий собой систему санитарно 
эпидемиологической безопасности 
для туристов. Он был представ-
лен главе государства в конце мая  

2020го. Тогда Президент подчерк
нул, что для начала необходимо 
разрешить внутренний туризм 
между регионами с «зеленым» 
уровнем карантина. Были даны 
указания по организации в горных 
районах и прибрежных зонах водо-
емов баз отдыха с использованием 
легких конструкций. 

Вместе с тем огромную роль в 
повышении туристского потенци-
ала республики играет и одна из 
ее главных визитных карточек  
культура, которая вбирает в себя 
материальное и духовное насле-
дие. В данном направлении в 
стране на постоянной основе про-
водятся международные фести-
вали искусства бахши и народ-
ноприкладного искусства, также 
возрожден Ташкентский между-
народный кинофестиваль «Жем-
чужина Шелкового пути». 

Новым шагом в направлении 
стало принятие Указа Президента 
«О создании дополнительных 
условий для дальнейшего разви-
тия сфер туризма, культуры, куль-
турного наследия и спорта» от  
15 января текущего года.  

Документ принят в соответствии 
с двумя другими нормативнопра-
вовыми актами главы государ-
ства от 6 апреля 2021го: Указом 
«О мерах по дальнейшему совер-
шенствованию системы государ-
ственного управления в сферах 
туризма, спорта и культурного 
наследия» и постановлением  
«Об организации деятельности 
Министерства туризма и спорта». 

Им установлен порядок, в соот-
ветствии с которым в период  
с 1 января 2022го по 1 января 
2023го часть затрат субъектов 
туристской деятельности и авиапе-
ревозчиков по организации чартер-
ных рейсов из зарубежных стран  
в Узбекистан компенсируется за 
счет средств Государственного 
бюджета в размере 10 долларов, а 
в период зимнего сезона (с 20 ноя-
бря по 20 февраля)  25 долларов за 
каждого иностранного туриста при 
условии продолжительности его 
пребывания на территории респу-
блики не менее пяти ночевок.

С 1 мая 2022 года для под-
держки молодежных предпри-
нимательских инициатив юным  

соотечественникам предостав-
ляются гранты в размере 50 млн 
сумов (в общей сложности до  
10 млрд), за счет средств, выделя-
емых Фонду поддержки туризма 
и спорта из Государственного 
бюджета. Главное условие  орга-
низация туров для не менее 200 
иностранных туристов из зару-
бежных стран в Республику 
Узбеки стан в течение трех лет. 
Данные средства будут направ-
ляться на участие в туристских 
выставках и ярмарках в зарубеж-
ных странах, а также создание 
современных вебсайтов, прини-
мающих онлайнплатежи.

***
Таким образом, в настоящее 

время можно смело говорить о том, 
что Узбекистан сделал существен-
ный прорыв в направлении туризма 
вкупе с сохранением и приумноже-
нием историкокультурного насле-
дия народа, возрож дением наци-
ональных традиций и обычаев, 
восстановлением и обустройством 
достопримечательностей респу-
блики. Сфера на современном этапе 
играет все более заметную роль в 
экономике, темпы ее развития неу-
клонно растут благодаря инициа-
тивам руководства страны.

Карина Алиева.

УЗБЕКИСТАН - ЦЕНТР УЗБЕКИСТАН - ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ТУРИСТОВПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ТУРИСТОВ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
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Мне как представителю военной медицины 
доставляет огромную радость тот аспект, что глава 
государства напомнил о нашем вкладе в успех 
борьбы против пандемии: «В последние годы про-
водится огромная работа в рамках реализации бла-
городной идеи «Народ и армия едины». Сегодня 
граждане нашей страны ощущают всестороннюю 
поддержку и помощь армии во всех сферах жизни. 
Такая сплоченность особенно ярко проявляется во 
время непростых испытаний  в период пандемии и 
при ликвидации последствий чрезвычайных ситуа-
ций, в деле защиты нашего самого дорогого достоя-
ния  мира и спокойствия».

Указом Президента я был удостоен высокой 
государственной награды  ордена «Саломатлик»  
II степени. Эта награда  высокая оценка труда всего 
коллектива мобильного медицинского отряда Цент
рального военного клинического госпиталя Минис
терства обороны Республики Узбекистан.

До пандемии являлся начальником отделения 
анестезиологии и реанимации, но с ее началом была 
поставлена задача возглавить в госпитале мобиль-
ный медицинский отряд.

В течение 2020 года более ста пациентов прошли 
хирургическую анестезию и интенсивную тера-
пию в отделении анестезиологии и реанимации 
Центрального военного клинического госпиталя 
Респуб лики Узбекистан. Оказана практическая 
помощь в лечении тяжелобольных военнослужа-
щих, членов их семей и пенсионеров Минобороны.

После начала борьбы с пандемией COVID19 
в стране участвовал в практических занятиях, 
организованных на военнополевом полигоне. 
При этом с 4 по 21 апреля 2020го был помещен 
на карантин вместе с военными в комендатуре 
Чирчикского гарнизона для наблюдения за состо-
янием здоровья военнослужащих, участвовавших 

в защите гражданского населения от коронави-
руса.

Была еще нештатная ситуация, когда согласно 
приказу министра обороны Республики Узбеки-
стан 1416 мая 2020 года  мне довелось сопровож
дать и оказывать помощь при перелете 186 кур-
сантов, обучавшихся в Российской Федерации, 
военнослужащих и членов их семей  из Москвы 
в Узбекистан чартерным рейсом. Среди них ока-
зался пациент, у которого диагностировали коро-
навирус, поэтому его привезли с соблюдением 
всех санитарногигиенических мер предосто
рожности.

 В ЦВКГ оказываю практические услуги по лече-
нию тяжелобольных пациентов с коронавирусной 
болезнью с 12 июля 2020го по настоящее время. 
Помогаю и в отделении интенсивной терапии 
инфекционных заболеваний. На сегодня 158 паци-
ентов в тяжелом и 64  крайне тяжелом состоянии 
вышли из кризиса и выздоровели.

Стараюсь находить время и для научных изыс
каний: 20 февраля 2020 года участвовал в научно 
практической конференции военных врачей «Акту-
альные проблемы военной медицины», которая 
состоялась в Ташкенте, где выступил со своими 
статьями.

Не считаю себя большим героем, просто 
выполняю долг перед моей Родиной  Республи-
кой Узбекистан, которая меня вырастила, обу-
чила, перед нашим народом, радуюсь тому, что 
могу внести вклад в построение нового Узбеки-
стана, устремленного в будущее. И мне было 
очень приятно, что Президент лично вручил мне 
высокую награду. Слова главы государства о том, 
что единство народа и армии ярко проявилось в 
период пандемии, придают новые душевные силы 
для служения Отчизне.

Отклик

В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ ЯРКО 
ПРОЯВИЛОСЬ ЕДИНСТВО 
АРМИИ И НАРОДА

Зокиржон Болиев.
Начальник отделения Центрального военного клинического госпиталя Министерства обороны  
Республики Узбекистан, подполковник медицинской службы.

Праздничное поздравление в связи с 30-летием образования Вооруженных Сил  
Республики Узбекистан и Днем защитников Родины Президента Республики Узбекистан,  
Верховного Главнокомандующего Вооруженными Силами  
Шавката Мирзиёева продолжает оставаться в центре внимания в обществе.  
Особенно для военнослужащих оно стало документом большой вдохновляющей силы.

Третий Ренессанс, строительство 
которого глава государства анонсиро-
вал в выступлении на торжественном 
собрании, посвященном 29й годовщине 
независимости Республики Узбекистан, 
предполагает проведение структурных 
реформ в стенах общеобразовательных 
учреждений. Так, 17 января этого года под 
председательством Президента Шавката 
Мирзиёева состоялось видеоселекторное 
совещание по вопросам повышения каче-
ства образования и воспитания в школах, 
совершенствования деятельности специа-
лизированных школ. В этом направлении 
лидером республики предложен целый 
ряд преобразований. Приоритетное вни-
мание  созданию возможностей для полу-
чения молодежью качественных знаний. 

В стране в последние годы органи-
зуется множество новых учебных заве-
дений, в том числе специализирован-
ных. В начале работ по строительству  
Президентских школ глава государства 
отмечал, что они должны стать моделью 
для других учреждений и изменить сферу 
образования. Как результат, в обществе 
усилился интерес к науке, молодежь 
стремится получить хорошее образова-
ние и преуспеть в карьере. Вмес те с тем 
нельзя не обращать внимания и на суще-
ствующие пробелы, о чем в том числе 
сказал Президент, критически оценив 
низкое качество обучения иностранным 
языкам в отечественных школах. 

При этом не стоит умалять достиже-
ний, которых достигла сфера за послед-
ние несколько лет. Понастоящему 
структурных реформ школы республики 
ждали долгие годы. Наряду со слабой 
материальнотехнической базой сущест
вовали такие проблемы, как нехватка 
учебников, низкий уровень квалифика-
ции наставников, отсутствие в процессе 
обучения инновационных методов и 
современных подходов. С приходом циф-
ровизации здесь начато внедрение ИКТ. 
Большое внимание уделяется вопросам 
подготовки кадров. Теперь одно из глав-
ных требований к учителю  постоянное 
самосовершенствование, повышение 
квалификации и осваивание новых зна-
ний и навыков. 

Не зря говорят, что педагог тоже дол-
жен неустанно учиться, ведь работа 
с молодежью всегда требует высокой 
самоотдачи. Об этом говорил Президент 

в ходе выступлений по случаю праздно-
вания Дня учителей и наставников. А в 
Указе главы государства «О мерах по раз-
витию сфер образования и воспитания, и 
науки в новый период развития Узбеки-
стана» от 6 ноября 2020 года отмечается 
значимость повышения в обществе роли 
и авторитета руководящих работников, 
педагогов и наставников, учителей и 
преподавателей, профессоровпрепода-
вателей учреждений образования и вос-
питания, а также представителей сферы 
науки, достойного почитания их кропот
ливого труда. 

С целью стимуляции педагогов уве-
личена доплата за классное руковод-
ство учителям общих средних, средних 
специальных образовательных учрежде-
ний и профессиональных школ. Кроме 
того, с 2021/2022 учебного года для 
наставников, осуществляющих деятель-
ность в общеобразовательных учреж-
дениях и не имеющих высшего педа-
гогического образования, выделяются 
отдельные целевые параметры приема по 
заочной форме обучения в бакалавриате. 
Таким образом, мы видим, насколько 
высоко в стране ценится труд педагогов. 
Для работников системы просвещения 
создаются все необходимые условия для 
выполнения возложенных на них задач, 
в частности по развитию интеллекту-
ального и творческого потенциала моло-
дежи. 

Отдельно в ходе вышеупомянутого 
совещания поднят вопрос дальней-
шего совершенствования деятельности 
специа лизированных школ страны. Под-
черкнуто, что в 2019 году в республике 
насчитывалась 271 специализированная 
школа. Создано 126 таких учреждений 
по математике и физике, 87  по химии и 
биологии, 99  по информационным тех-
нологиям и 207  по иностранным языкам.

Таким образом, количество специа-
лизированных школ в системе народ-
ного образования достигло 790, 135 из 
которых полностью специализированы 
и имеют статус интерната. В остальных 
655 школах углубленное преподавание 

предметов организовано лишь в отдель-
ных классах, а их программы образова-
ния, методики обучения и внеклассных 
занятий практически не отличаются от 
тех, что применяются в обычных школах. 
Для соответствия современным требова-
ниям, а также по темпу развития нацио
нальной экономики следует изменить 
действующий порядок. Так, Президент 
указал на необходимость пересмотра 
системы приема в специализированные 
школы, а также оценки знаний учащихся 
и педагогов. Особое внимание лидер 
страны акцентировал на содержании 
учебновоспитательного процесса. 

Среди важных целей, стоящих 
сегодня перед сферой просвещения,  

принятие дополнительных мер по соз-
данию единой и эффективной системы 
работы с одаренной молодежью, под-
держки ее инициатив для реализации 
таланта и потенциала подрастающего 
поколения, а также обеспечению под-
готовки востребованных специалистов, 
которые в последующем будут достойно 
представлять интересы нашей страны 
на международной арене. В этой работе 
подспорьем служат именно специализи-
рованные образовательные учреждения, 
в том числе Президентские школы.

В соответствии с поручением главы 
государства специализированные 
школы страны будут поэтапно переданы  

в ведение Агентства Президентских 
образовательных учреждений. С целью 
распространить опыт и методику  
Президентских школ с нового учебного 
года запланировано отобрать по две 
школы в городе Нукусе и областных 
цент рах и по одной  в районах и городах 
с дальнейшим переводом их в систему 
агентства. Подчеркнуто, что при этом 
необходимо учитывать специфику раз-
вития отраслей, предметы, преподава-
ние которых традиционно сильно в том 
или ином регионе. Дано указание создать 
соответствующую рабочую группу, 
глубоко изучить условия в регионах и 
подготовить отобранные учреждения к 
следующему учебному году на основе 
новых стандартов. 

Как отметил Президент, какие бы 
реформы мы ни проводили в нашей 
стране, в первую очередь полагаемся на 
молодежь, ее энергичность и решимость. 
Мы начали закладывать основы третьего 
Ренессанса в Узбекистане, и важнейшей 
основой этого периода должны стать 
вопросы поддержки семьи, дошколь-
ного, школьного и высшего образования, 
учреждений науки и культуры. 

На совещании также было сказано: за 
развитие школьного образования ответ-
ственны в том числе местные хокими-
яты и университеты, которые должны 
формировать для себя перспективный  

кадровый резерв. Так как уровень образо-
вания зависит в первую очередь от знаний 
и компетенций наставника, директора и 
педагоги теперь будут приниматься на 
работу в специализированные школы на 
основе двухэтапного конкурса.

Агентству поручено провести набор 
высококвалифицированных учителей 
по этой системе, дополнительно обучить 
их и оказать помощь в получении нацио
нальных и международных сертифика-
тов. Вместе с тем поставлена задача орга-
низовать при агентстве научный центр 
на базе Центра педагогического мастер-
ства и международной оценки. Учрежде-
ние будет ответственно за разработку 

передовых образовательных программ 
для специализированных школ на основе 
международной методики. А в целях 
эффективной организации этой работы 
будут созданы территориальные отделы 
Агентства Президентских образователь-
ных учреждений в Республике Каракал-
пакстан и областях страны. 

«Пока мы не «поднимем на ноги» 
систему образования, реформы не будут 
успешными. Одно министерство или 
агентство не сможет справиться с этой 
задачей. За это дело должны крепко 
взяться весь наш народ и общество. 

Наша судьба зависит от школ, от обра-
зования и знаний»,  сказал Президент. 
Таким образом, становится очевидно: на 
годы вперед создание фундамента треть-
его Ренессанса будет оставаться стра-
тегической задачей, рассматриваемой в 
качестве национальной идеи, а школьное 
образование определено ключевым зве-
ном в построении нового Узбекистана. 
Воспитатели детских садов, школьные 
учителя, профессора и преподаватели, 
научная и творческая интеллигенция  
опора в формировании эпохи нового Воз-
рождения.

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН 
НАЧИНАЕТСЯ С ПОРОГА ШКОЛЫ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРИОРИТЕТНОЕ ПРИОРИТЕТНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ  НАПРАВЛЕНИЕ  
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕВ СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ

Хусниддин КАРИМОВ, директор Агент-
ства по развитию садоводства и тепличного 
хозяйства при Минис терстве сельского 
хозяйства Респуб лики Узбекистан: 

 Прежде всего хочу отметить большие 
финансовые возможности, которые создаются 
для тех, кто занимается плодоовощеводством, 
виноградарством, выращиванием бахче-
вых и бобовых культур, лекарственных трав.  
В частности, с 1 января 2022 года за счет 
средств Фонда государственной поддержки 
сельского хозяйства при Министерстве финан-
сов Республики Узбекистан через коммерчес
кие банки фермерским, дехканским и другим 
производителям выделяются кредиты на срок 
12 месяцев с льготным периодом 6 месяцев в 
размере до 50 процентов от стоимости урожая 
по ставке 14 процентов годовых. 

Предоставляемые документом возмож-
нос ти стимулируют интерес к выращиванию 
продукции в дехканских и фермерских хозяй-
ствах, поощряют стремление к новым целям. 
Это не только обеспечивает дастархан граждан 
респуб лики качественной и доступной сельс
кохозяйственной продукцией, но и служит 
повышению уровня занятости населения.  

В целях исполнения постановления даны 
поручения ряду ответственных лиц. В частно-
сти, перед агентством поставлены конкретные 
задачи. Одно из основных направлений дея-
тельности  содействие работе плодоовощных 
кластеров (коопераций), занимающихся выра-
щиванием, хранением и переработкой овощей, 
картофеля, бахчевых, бобовых и масличных 
культур, цветов, зелени и лекарственных рас-
тений, что создает цепочку добавленной стои
мости на основе принципа «от поля до при-
лавка».

В первую очередь приняты меры по отказу 
от практики поиска покупателя выращенной 
продукции. Также наши специалисты будут 
оказывать помощь дехканам и фермерам в 
выборе видов культур, подходящих к климату 
и почвенным условиям.

В республике вместо традиционных созда-
ются интенсивные сады и виноградники. При 

этом намерены содействовать хозяйствам и в 
выборе пригодных к использованию земель-
ных площадей. Работу в данном направлении 
намечено проводить во всех регионах страны. 
Основная ответственность по решению агент-
ства возлагается на организуемые отделы и 
проектные офисы по развитию плодоовоще-
водства районов (города Кувасая).  Каждый 
желающий начать выращивать соответствую-
щую сельхозпродукцию может обратиться в 
данные офисы за консультацией и практиче-
ской помощью.

Анвар МУХАМЕДОВ, руководитель 
ООО «FRUITS SEASON GROUP» Кибрай-
ского района Ташкентской области:

 Данное постановление Президента откры-
вает двери широких возможностей и для 
перерабатывающих и экспортирующих пред-
приятий. В частности, приятным новшеством 
являются содействие развитию плодоовоще-
водческих кластеров, выделение кредитных 
средств на пополнение оборотных средств, 
необходимых для закупки выращенной сель-
скохозяйственной продукции, строительство 
и ремонт внешних инженерных коммуника-
ций (сетей электроэнергии, природного газа, 
питьевых и сточных вод), помощь в оформле-
нии необходимых разрешений, сертификатов, 
таможенных документов при экспортировании 
продукции. 

В постановлении отмечено, что плодоово-
щеводческим кластерам (кооперациям) и фер-
мерским хозяйствам при наличии экспортного 
контракта возмещается 50 процентов страхо-
вой премии, уплаченной при использовании 
услуги страхования рисков урожая плодо
овощной продукции, но не более одного про-
цента страховой суммы.  Раньше изза отсут-
ствия такого порядка количество экспортных 
конт рактов было относительно меньше. Внед
ряемый порядок будет служить повышению  
объема продаж продукции зарубежным странам. 

Наша компания ведет деятельность с 2016 
года. Исходя из опыта могу утверждать, что 
кластеры  эффективная система. Мы наме-
рены создать агрологистический. В настоящее 
время завершен первый этап работ. Общая 
площадь предприятия  72,89 га. В крупном 
сооружении, расположенном на пяти гектарах, 
установлены линии по переработке, фасовке и 
заморозке плодоовощной продукции, а также 
по производству чипсов. Постоянной занято-
стью обеспечены 50 человек. 

Кластер располагает 29,45 га посевных 
земель. Здесь выращиваются и перерабатыва-
ются овощи и бахчевые. Для плантации интен-
сивной черешни отведены 21,78 га. На 16,66 га 
построены современные морозильный комп
лекс и теплица.

При полном функционировании агроло-
гистического кластера мощность составит  
100 600 тонн. Планируются запуск системы 
сушильного, фасовочного оборудования, откры-
тие фермы на 1000 голов коз (с перерабатываю-
щим молоко оборудованием), учебного центра. 

Подписали трехсторонний договор с испан-
ской компанией KHESH Investment partners на 
55 млн долларов. Намечено создание совре-
менного холодильного комплекса на 13 тысяч 
тонн и по переработке плодоовощной продук-
ции (изготовление пюре и консервов), а также 
теплицы на 10 га. Свыше 90 процентов товара 
будет ориентировано на внешний рынок. 

Все эти условия и возможности, созданные 
благодаря указанному выше постановлению 
главы государства, имеют немаловажное зна-
чение для нашей деятельности.

Записала 
Ирода Тошматова.
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Реклама

Совершить рывок в будущее поможет заявлен-
ная в постановлении Президента «О комплексных 
мерах по развитию велоспорта» от 24 сентября 
2021 года Программа развития видов велоспорта 
в 20212022 годах. 

 В документе отражен комплекс продуман-
ных действий, которые позволят устранить 
возможные административные препоны и обе-
спечить финансовые возможности, чтобы поддер-
жать интерес населения, в частности молодежи,  

к этому виду спорта, реализовать хорошие идеи и 
инициативы,  считает исполнительный директор 
Навоийского территориального подразделения 
Федерации велоспорта Узбекистана Равшан Кен-
жаев. Энтузиаст и ветеран спорта рассказывает о 
высоких достижениях навоийских велогонщиков. 

В конце 2021 года под руководством Предсе-
дателя Сената Олий Мажлиса, главы Федера-
ции велоспорта Узбекистана Танзилы Нарбаевой 
состоялось заседание Республиканского совета  

по развитию велоспорта, на котором во исполне-
ние вышеуказанного постановления Президента 
от 24 сентября 2021го обсуждались срочные 
меры по обеспечению в регионах полноценной 
деятельнос ти территориальных подразделений 
федерации. В частности, определено: необходимо 
ежегодно выделять 40 велосипедов и две машины 
марки «Дамас». Эти мероприятия должны быть 
реализованы за счет оставшихся средств мест-
ного бюджета, как ожидается, в первом квартале 
текущего года. Сообщается, что по результатам 
поездки в конце октября 2021го рабочей группы 
Федерации велоспорта Узбекистана в Навоий-
скую область достигнута договоренность о при-
обретении 15 велосипедов и автомобиля «Дамас».

 Для развития велосипедного спорта важное 
значение имеет состояние детскоюношеского 
спорта, который обеспечивает как массовость 
занятий разными дисциплинами, так и подго-
товку резерва для национальных сборных,  гово-
рит Р. Кенжаев.  В Навоийской области этим 
видом спорта на постоянной основе занимаются 
34 представителя молодежи. Из них шесть спорт
сменов (в том числе четыре девушки) входят в 
основной состав сборной области, девять юношей   
в резервную группу. 

Представители национальной профессиональ-
ной команды Алина Хакимова, Акром Суннатов 
и Владислав Федоров  студенты Навоийского 
государственного педагогического института. 
Нынешние результаты молодых гонщиков гово-
рят сами за себя: чем больше побед, тем популяр-
нее спортсмен. 

В статусе негосударственной некоммерческой 
организации Навоийское территориальное под-
разделение Федерации велоспорта Узбекистана 
инициирует при поддержке партнерских орга-
низаций многочисленные мероприятия с целью 
популяризации велоспорта, выходя непосред-
ственно за спортивные рамки, чтобы продвигать 
этот вид в массы.

Приуроченные к календарным датам велотуры 
и веломарафоны, кубковые состязания прохо-
дят под ключевым девизом приобщения к здоро-
вому образу жизни. Направления данной работы 
предусматривают создание условий для занятий 

физической культурой и массовым спортом в 
махаллях, районах, дошкольных, общих сред-
них, средних специальных, профессиональных и 
высших образовательных учреждениях, а также 
проведение на постоянной основе соревнований 
по развитию массового спорта между семьями, 
классами, трудовыми коллективами и регионами. 

По информации Управления туризма  
и спорта Навоийской области,  
в течение 2021 года в масштабах 
области и районов проведены 4362 
таких мероприятия с охватом более 
трети населения, проживающего 
в Навоийском регионе. На основе 
принципа «Шахсий намуна» («Личный 
пример») для первых руководителей 
предприятий и организаций региона 
приобретено 35 велосипедов.  
Также на средства местных 
бюджетов в размере 69,2 млрд сумов  
в административных центрах районов 
и городов проложили велодорожки 
протяженностью 24,8 километра. 

Соревнования по велоспорту в регионе вызы-
вают значительный интерес и, главное, огромное 
желание населения участвовать в них. Велотуры и 
марафоны, проводимые территориальным подраз-
делением федерации, проходят с участием боль-
шого количества представителей любительского 
спорта в возрасте от 18 лет и старше, разных про-
фессий и социального статуса (например, незаня-
той молодежи). 

 В нашей стране есть массовый велоспорт, 
а еще профессиональный как олимпийский 
вид спорта, который по количеству комплектов 
золотых медалей третий в мире после легкой 
атлетики и плавания,  продолжает Равшан Кен-
жаев.  Развиваем оба направления в регионе. 
Так, на выигранный государственный грант 
Общественного фонда по поддержке негосу-
дарственных некоммерческих организаций и 
других институтов гражданского общества при 
Олий Мажлисе Республики Узбекистан по про-
екту «Привлечение широких слоев населения 
(ветеранов, женщин, неорганизованной моло-
дежи) к физической культуре и спорту» отделе-
нием федерации приобретены 18 велосипедов и 
видеокамера.

В индустриально развитых странах велосипед 
давно стал трендом. Даже за Северным поляр-
ным кругом есть города Финляндии, где вело-
сипед зимой не «умирает» благодаря активной 
роли государства в развитии велоспорта, его под-
держке. Велосипедные дорожки там регулярно 
чистят, обслуживают. То есть создают все усло-
вия, потому что понятно: это экономия расходов 
на углеводороды и бензин, сохранность окружаю
щей среды, оздоровление людей. Немцы, в точ-
ности которых сомневаться не приходится, под-
считали: один евро, вложенный в велосипед, дает 
обществу 450 евро совокупного экономического 
эффекта. 

Все надежды представители территориального 
подразделения Федерации велоспорта Узбеки-
стана возлагают на утвержденную постановле-
нием главы государства Программу развития 
видов велоспорта в 20212022 годах. Докумен-
том в течение ближайших двух лет на средства 
Государственного бюджета предусмотрено уси-
лить развитие детского велоспорта. В частности, 
планируется создать и наладить деятельность 
отделения по шоссейному (Road) виду в детско 
юношеской спортивной школе города Зарафшана 
и отделения по мотокроссу (BMX Racing)  в 
ДЮСШ Нуратинского района.
Навоийская область.

Фото из архива Навоийского территориального 
подразделения Федерации велоспорта Узбекистана.

Актуально

ВЕЛОСПОРТ:  ВЕЛОСПОРТ:  
НЕИСЧЕРПАЕМЫЙ РЕСУРС ДЛЯ ЗОЖНЕИСЧЕРПАЕМЫЙ РЕСУРС ДЛЯ ЗОЖ

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

В ближайшие два года отечественный велосипедный спорт, который, наряду 
с ходьбой, бегом, мини-футболом, бадминтоном, стритболом и воркаутом, 
определен приоритетным видом массового спорта в пропаганде здорового образа 
жизни среди населения республики, должен выйти на новый уровень благодаря 
создаваемой действенной общенациональной структуре подготовки спортсменов.


